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距距轨轨道道交交通通开开工工仅仅““一一步步之之遥遥””
只等省里批复可行性研究报告

三条城轨线路

以走地上为主

本报记者 喻雯 刘雅菲

济南轨道交通近期规划获得国
家批准，跨出了实质性的一大步。对
于开工建设近在咫尺的三条线路，
不少泉城百姓对其如何建设颇为
关注：线路走地上、地下还是高
架？哪种建设形式对于保泉是最
为有利的？

根据此前公布的三条线路的二
次环评公示来看，三条线路在规划
之初就充分考虑到轨道交通建设对
泉水的影响，除了轨道R3线在龙洞
至济南市新东站主要以地下为主以
外，其余两条轨道线路则主要是以
地面线路为主。

具体来看，R1线基本沿既有城
市道路敷设，线路全长26 . 4km，其中
地下线9 . 3km，高架线17 . 1km，共设
演马庄西、济南西站、大杨庄、王府
庄、赵营、大学城、园博园、前大彦、
池东等9座车站，其中演马庄西、济
南西站、大杨庄、王府庄站为地下车
站，赵营、大学城、园博园、前大彦、
池 东 为 高 架 车 站 ，平 均 站 间 距
3 . 3km。南端设池东停车场，占地约
17公顷；中部设范村车辆综合基地，
占地约50公顷。

R2线西起小高庄站，经济南西
站、省会文化艺术中心、二环西路高
架桥后，沿五七铁路专用线(711军
专线)和既有胶济铁路走廊，向东至
郭店，全长约37km。其中：起点至二
环西路、纬十二路至生产路路段采
用局部下穿敷设方式；其余线路采
用地上敷设方式。

R3线南起龙洞，沿龙鼎大道、
奥体西路、工业北路、机场路，向北
至遥墙机场，全长约35km。其中：起
点至新东站采用下穿敷设方式；新
东站至机场采用地上敷设方式。

针对群众普遍关心的轨道交通
对济南水资源和文物古迹的影响，
此前的环评也给出了较为详细的
资料。

其中，R3线在川流站至临港站
区间穿越小清河地表水保护区(胶
东输水干线西段济南—引黄济青段
输水渠道二级保护区)，以地下线穿
越；R1线大杨庄站—池东站终点(含
山峪庄停车场)以及R1支线全线均
位于济南市区地下饮用水水源准保
护区范围内。R3线靠近历城区宿家
水厂一级水源保护区，一般控制区
距离水厂院墙边界约84米。R3线在
济南新东站附近靠近历城区白泉水
厂一级水源保护区，一般控制区距
离水厂院墙边界约130米。

本报1月13日讯（记者
刘雅菲 喻雯） 13日，记者
从有关部门了解到，随着国
家发改委正式批复济南市轨
道交通近期建设规划，济南
的轨道交通正式开工仅剩山
东省批复可行性研究报告这
一步。

“济南轨道交通有望年
内开工”、“轨道交通下半年
全面开工”……在此之前，济
南的轨道交通曾经多次传出
开工的消息。

为什么开工时间一直未
明确呢？相关部门负责人表
示，这主要就是卡在了国家
审批轨道交通近期规划这一
步。2014年，济南轨道交通的
审批工作开始提速。2 0 1 4年
1 0月，环保部针对济南三条
线路的环评公示下达了规划
环评报告审查意见，济南市
的轨道交通规划正式通过环
评。随后，由住建部组织专家
对轨道交通近期建设规划进
行了审查。审查通过后，国家
发改委、住建部联合将济南
的轨道交通近期建设规划上
报至国务院，国务院批复同意
后由国家发改委下达批准文
件，也就是《<关于印发济南
市城市轨道交通近期建设规
划（2015-2019年）的通知>

（发改基础〔2015〕42号）》。
“拿到这个文件，意味着

最重要的一步已经完成，接
下来需要由济南市轨道交通
集团作为项目单位，将轨道
交通的可行性研究报告上报
省里并获得批复，然后即可
开工，批复应该不用很长时
间。”济南市相关部门负责人
告诉记者。

据了解，在等待国家批
复的这一段时间内，虽然济
南的轨道交通未正式开工，
但是前期的准备工作却一直
在进行着。济南市轨道交通
的业内人士介绍：“规划经国
家审批，需要的时间较长，所
以不少城市就在国家审批的
过程中，先拿出线路的一个
试验段来建设，根据地形积
累建设经验。或是先把工程
的各种招标工作完成，一旦
国家通过审批，就可以立即
投入建设。”

作为一项复杂的大工程，
除了审批通过外，还需要做大
量的开工准备。以目前动静最
大的R1号线为例，在开工条件
的具备上，还有哪些工作要做？

13日，有关部门负责人介
绍说，除了政府把关审批的工
作外，轨道交通在开工前有很
多前期的准备工作要做，有些
工作还需要审批。比如线路初
步设计完成后需要审批，线
路的建设概算、施工图预算
等都需要审批。“目前这些工
作我们都在向前推进。”该人
士说，以R1线为例，在本月初
启动了详细勘测，根据计划
安排，详勘的户外工作将于
春节前完成，业内的取样分
析工作还得需要一些时间，取
样做实验和实验报告都是有周
期的，这些工作还得根据线路
的具体情况来定。

“一般来说，详勘完成后，
线路的各大站点及走向相对是
不会变化的，最多是微调。”该
人士说，线路的详细勘测就是
为施工图纸来提供地质研究依

据的。“与盖房子、修路是一样
的 ，轨 道 交 通 也 得 按 图 施
工。”该人士说，目前来看，施
工图的设计也是“分类全面”
推进的。

从R1线的铺设方式来看，
有高架 、地 下 、地 面 三 种 形
式，详勘主要是针对地下施
工部分来做的地质研究，高
架 部 分 与 地 下 结 构 关 系 不
大，这一段的施工图就不用
等到详勘完成之后再做，目
前这些图纸都在进行中。也
就是说，虽然目前的准备工作
是以整条线在做，但是也不排
除“分段开工”，哪一段具备了
条件，做到了“有图可施”，就可
以先开工建设。

此外，该人士说，近期也将
围绕着开工前的准备工作，陆
续展开相应的招投标工作，此
前三条线路也已展开了一些，
下一步重点将围绕着施工图纸
设计、施工队伍等进行招投标。
等这些都确定下来，线路开工
前的准备工作就基本完成，就
可以真正开工建设了。

近期都要做些啥？
R1线详勘春节前完成，施工图将招投标

在近期轨道交通建设的
三条线路中，R1、R3分别在济
南东西两翼，R2线则是贯穿
济南东西。济南市轨道交通业
内人士分析，“这三条线路从
功能上来看，R1、R3线对带动
济南东西发展的作用更大，而
R2线则将对缓解市区拥堵起
到一定的作用。”

从目前情况来看，R1线
的建设前期准备工作最为充
分，正在进行试验段的详勘。
而知名交通专家许云飞则
认 为 ，三 条 轨 道 交 通 线 路
中，应该尽快建设R2线。“轨
道交通是城市经济水平的
体现，按照相关调查，人均
GDP达到2500美元，城市就
应该规划修建地铁，如果人
均GDP达到5 0 0 0美元还没
有建设，这个城市就肯定会
拥堵。按照济南目前拥堵状
况，2015年-2019年应该是
济南最堵的时候，可能会有
限号、限购等措施，但这又
会影响到济南经济发展。”许
云飞说，“三条线路中，R2线

是最能缓解拥堵的线路，所以
应该先建R2线。”

记者了解到，R2线为东
西向市域快线，连接西客站
片区、济南站、东部新城及
章丘城区，大部分利用胶济
铁路走廊，提供东西向快速
出行，支撑城市总体规划东
西向发展的理念，先期建设
济南西站至郭店段。R2线除
西客站片区、济南火车站附
近局部下穿外，其余线路以
地面方式、平行于既有铁路
为主。

“在缺乏经验、资金不充
足的情况下，再考虑到胶济铁
路的走向，可以通过这种改造
的方式进行R2线的建设。”
许云飞认为，如果要采取这
种改造的方式，需要将R2线
沿 线 进 行 封 闭 ，取 消 红 绿
灯，所有的路口改为立交通
行。此外，许云飞还建议开
通小清河上的航运线路，并
且完善济南的公共自行车
系统，与轨道交通共同缓解
济南的交通压力。

三条线路先建哪条？
专家称R2线最能缓解交通拥堵

如何建设

问1问1 问2

勘探过程中，施工人员将从钻机中取出的地下岩石进行记录。 本报记者 王媛 摄

近日，在刘长山路延长线玉符河附近的绿化带中，R1线正在勘探。 本报记者 王媛 摄
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